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Anexo 7.2-2 – Sistematização de Questionamentos da Área Rural 

 

Este documento apresenta a sistematização e registro de questionamentos levantados na Área Rural, durante atividade dos Agentes de 

Comunicação (mobilizações, reuniões e eventos):  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
Mobilizações na Área Rural 

Sistematização de Questionamentos - Mobilizações (Área Rural) 

Período: de 01/01/2013 à 30/06/2013 

Tema Categoria Subcategoria Questão 
 

1- 

O 

Empreendimento 

em Geral 

1.1-

Materialização 

do 

Empreendimento 

 

 

 

1.2-Justificativa 

do 

Empreendimento 

 

 

 

1.3-Cronograma 

do 

Empreendimento 

 
Qual a previsão para fechamento do rio? 

 

 



 

 

2-Aspectos 

Técnicos do 

Projeto 

2.1-Cota do 

Reservatório 

 
O rio vai secar? 

O rio vai subir ou secar? 
 

 

2.2-Trecho da 

Vazão 

Controlada 

 
A Comunidade Ressaca será atingida pela barragem? 

Aqui vai alagar ou vão falar na reunião? 

Corre risco da barragem romper e nós sermos atingidos? 

Esse trecho do rio vai secar também? 

Na frente da Ressaca vai secar? 

Nós seremos retirados da Comunidade Ressaca? Pois existem comentários de que 

seremos afetados pela barragem. 

Qual o dano para nós abaixo do barramento? 

Quando fizerem o barramento o rio irá secar aqui na Comunidade Garimpo do Galo? 

Tem possibilidade de retirar nós dessa região para outra? 
 

 

2.3-Outros  
As voadeiras também utilizarão esse sistema? 

 



 

 

Como vai funcionar esse sistema de transposição de barcos? 

Esse sistema que irá puxa os barcos é seguro? 

Meu medo é a barragem estourar, e como ficamos? 

Onde ficarão as turbinas? 

Porque não há nenhuma sinalização no rio indicando o trajeto para o STE? 

Será que esse sistema já está funcionando mesmo? 
 

3-Licenciamento 

Ambiental 

3.1-EIA-Rima e 

outros estudos 

 

 

 

3.2-Cronograma 

do 

Licenciamento 

 

 

 

4-Impactos do 

Empreendimento 

na Região 

4.1-

Ecossistemas 

terrestres 

4.1.1-Vegetação 
Quando esse trabalho da STPC sobre o inventário florestal iniciará? 

 

 

4.1.2-Fauna 

 

 



 

 

4.1.3-Áreas 

alteradas 
Poderemos trabalhar na área que for detectado o sítio arqueológico? 

  

4.1.4-Outros 

 

 

4.2-

Ecossistemas 

aquáticos 

4.2.1-Ictiofauna 
Será que a barragem vai prejudicar os pescadores? 

 

 

4.2.2-Quantidade 

e qualidade da 

água 

A água do rio está nos causando algumas alterações na pele como coceiras e vermelhidão. 

Abaixo do barramento será garantida água potável e qualidade da pesca abaixo do 

barramento? 

A qualidade da água está ruim e está dando pira, coceira. Vai ter água potável para nós 

que moramos aqui? 

A qualidade da água piorou, como ficará a nossa situação? 

A qualidade da água piorou e o peixe ficou difícil de pegar. 

Como ficará nossa situação referente a qualidade dessa água que está barrenta e não dá 

para tomar banho e está provocando coceiras? 

Como ficará o rio após a conclusão dessa barragem? 

 



 

 

Estamos achando que a água do rio está ficando contaminada, até quando ela ficará assim 

suja? 

Quando terá uma reunião para resolver nossos problemas em relação a pesca e a água? 
 

4.2.3-Formação 

do reservatório 

 

 

4.3-Aspectos 

socioeconômicos 

e culturais 

4.3.1-Alterações 

das condições de 

vida da 

população 

A detonação destavez será muito forte? 

Ainda vai haver cadastro em Belo Monte? 

A minha propriedade tem criação de gado e foi feito o cadastro. Após isto, minha terra ficou 

na juquira e não podemos mais plantar.Este tipo de serviço (realizado pela empresa 

SCIENTIA), vai afetar minhas vacas paridas? 

A Norte Energia vai fazer alguma benfeitoria aqui na comunidade? 

A Norte Energia vai indenizar os moradores da Vila Isabel? 

A Norte Energia vai indenizar os moradores do Garimpo do Galo e os que estão abaixo da 

barragem? 

A Norte Energia vai trazer algum benefício para a comunidade? 

 



 

 

Aqui precisamos de médico, por que não trazem médicos nessas palestras? 

A reunião é sobre a saúde? 

As detonações desta vez serão muito fortes? 

As pessoas que moram aqui na ilha da Fazenda serão indenizadas? 

As pessoas vão ter que sair de Belo Monte? 

Belo Monte vai ser afetado? 

Caso encontrem algum material arqueológico no meu lote vou ser pago por isso? 

Como é feito esse transporte? 

Como ficar a minha situação tenho um barco que transporta mercadorias e fiquei sabendo 

que minhas mercadorias são descarregadas e será que depois eles vão colocar todas no 

seu devido lugar? 

Como irão fazer com os enfermos que necessitarem utilizar o STE? 

Como vai ficar a vida dos moradores do garimpo do Galo? 

Dessa vez vai ter algum médico para atender as pessoas? 

E os barcos grandes como é que vão ficar na travessia? 



 

 

E se as pessoas ficarem doentes, como será feito esse transporte? 

Essa reunião da saúde será sobre os mesmos temas abordados? 

Essa reunião da saúde vai falar sobre o quê? 

Essa reunião é para toda comunidade? 

Essa reunião e para trazer energia boa? 

Esse balcão de atendimento funciona mesmo? 

Esse serviço que a empresa SIENTIA, vai realizar na hora na negociação com a Norte 

Energia vai ter algum problema? 

Esse transporte que vamos usar vai trazer algum benefício para nós? 

Este sistema é confiável? 

Irá se feito alguma reunião sobre o STE? 

Irá ter atendimento médico? 

Já está funcionando o STE? 

Já está funcionando para todo tipo de embarcações e esse sistema e garantido? 



 

 

Já fiz minha inscrição há um ano e porque até agora não fui chamada para fazer o curso? 

Não tenho barco pequeno, apenas voadeira. Também vou poder usar esse sistema? 

Não vão concluir trabalho de saneamento em Belo Monte? 

Na reunião terá dentista para atender as crianças? 

Nessa reunião pode levar criança? 

Nessa reunião terá medico também? 

Nessa reunião vão falar de que assunto? 

Nós seremos indenizados? 

Nosso custo de vida está ficando muito difícil. Somos pescadores e sobrevivemos da 

pesca, como é que vamos viver se a pesca está cada vez mais escassa? 

Onde será essa reunião? 

O peixe está pouco e a água está suja!Como eles podem afirmar que nós aqui da Ilha da 

Fazenda não seremos prejudicados? 

O que é o balcão de atendimento? 

Os moradores do Garimpo do Galo serão retirados daqui? 



 

 

O STE vai funcionar 24 horas? 

Porque ao invés de fazer reunião não trazem medico para atender a população. 

Porque foi colocado só o cano, mas não foi concluído o trabalho? 

Por que não seremos indenizados? 

Porque nunca terminaram o saneamento básico de Belo Monte? 

Porque o postinho da Norte Energia não está funcionando? 

Posso enviar outra pessoa a essa reunião? 

Posso levar minha mãe na reunião? 

Posso mandar alguém no meu lugar para reunião? 

Precisa ir toda família ou apenas uma pessoa da família? 

Precisa ter um esclarecimento amplo sobre a situação dos moradores do Belo Monte. 

Quais as benfeitorias disponibilizadas pela Norte Energia aqui para nossa comunidade? 

Quais os benefícios que nós moradores de Belo Monte vamos ter? 

Quais os cursos oferecidos pelo Balcão? 



 

 

Quais serão os temas da reunião? 

Qualquer acidente que acontecer a Norte energia vai se responsabilizar? 

Quando a barragem estiver pronta os pescadores ficarão isolados? 

Quando as explosões irão acabar, pois estão afetando minha residência? 

Quando estiver vindo de ATM posso passar pelo sistema? 

Quando o postinho da comunidade vai volta a funcionar? 

Quando trarão um médico para atender a população? 

Quando vai começar o trabalho da empresa Scientia? 

Quando vão começar a fazer os trabalhos? 

Quando vão indenizar as pessoas que moram aqui na Vila Isabel? 

Quanto tempo demora esse transporte? 

Quem vai indenizar a Ressaca? 

Que recursos irão nos trazer, pois estamos sendo afetados, tanto pela água suja (barrenta), 

como pela falta de peixe, o que pretendem fazer de nossas vidas? 



 

 

Quaisos assuntos que vão abordar? 

Se acontecer algum tipo de acidente passando fora do STE, quem será responsável o 

piloto ou a Norte Energia? 

Se acontecer de piloto da embarcação não quiser pelo STE ele vai poderpassar pelo canal? 

Se for detectado algum sítio arqueológico em minha área, serei indenizada? 

Seremos afetados? 

Só será palestra ou terá algum tipo de atendimento? 

Tem possibilidades de sermos indenizados? 

Terá atendimento médico na reunião? 

Todo tipo de embarcação está passando pelo STE? 

Vai haver algum medico na reunião? 

Vai ser feito realmente uma ponte em Belo Monte? 

Vai ter distribuição de remédios? 

Vai ter indenização para os moradores de Belo Monte? 



 

 

Vai ter medico nessa reunião? 

Vai ter medico nessa reunião para atender a população? 

Vai ter melhorias aqui em Belo Monte? 

Vão falar apenas de saúde na reunião? 

Vão falar sobre a energia? 

Vão falar sobre malária na reunião? 

Vão mudar os temas das palestras ou serão os mesmos? 
 

4.3.2-Alteração 

das condições de 

vida da 

população 

indígena 

Para utilizar o mecanismo e preciso fazer reserva? 
 

 

4.3.3-Alteração 

da oferta de 

emprego/trabalho 

A pesca será monitorada aqui no rio Xingu? 

Após a inscrição do curso, quanto tempo demora eu ser chamado para iniciarem o curso? 

Depois de concluir o curso vamos receber algum certificado? 

 



 

 

Depois de realizar o curso de capacitação a pessoa já pode optar para trabalhar na Norte 

Energia ou em empresas terceirizadas? 

Eu tenho que fazer o curso para poder trabalha no UHE Belo Monte? 

O balcão de atendimento está funcionando? 

Os cursos que estão aberto as vagas vão ser feito aqui na comunidade da Vila Isabel? 

Por que o Balcão de Atendimento nunca chama as pessoas cadastradas para trabalhar. 

Qual a empresa que oferece os cursos profissionalizantes? 

Quando vão nós cadastrar? 

Se eu me escrever no balcão onde será o nosso treinamento? 
 

4.3.4-Alteração 

na infra - 

estrutura e 

acessibilidade 

A área que for ocupada pelas linhas de transmissão será indenizada? 

A entrevistada alegou que os pilotos não querem utilizar o STE, pois dizem que demora 

muito. 

Ainda estão passando pelo rio normalmente? 

Ainda não utilizamos, pois os pilotos não querem passar pelo STE. 

 



 

 

Ainda não usei, pois quando vou para Altamira os pilotos não querem utilizar o STE. 

A Norte Energia está aconselhando os pilotos a passarem pelo STE também? 

A Norte Energia vai fazer instalação de energia aqui na Vila Isabel? 

A Norte Energia vai nos trazer algum benefício? 

A ponte de Belo Monte vai ser construída? 

As voadeiras ainda continuam passando pelo canal? 

As voadeiras com o motor 115 também podem passar pelo STE? 

Até quando os barcos pequenos irão passar? 

Barco grande pode passar pelo STE? 

Como é feito o transporte dos passageiros nesse STE? 

Como será a travessia no Sistema de Transposição de Embarcações? 

Demora muito a travessia? 

Desde quando esse sistema está funcionando? 

Demora muito a travessia no STE? 



 

 

Então agora só poderemos passar pelo STE? 

E seguro passar pelo STE? 

E se na hora de içar o barco o aparelho quebrar? 

Essa travessia pode danificar o barco? 

Esse Sistema de Transposição de Embarcações é realmente seguro? 

Esse STE vai funcionar mesmo após a construção da barragem? 

Esse trajeto da linha de transmissão vai passar próximo da estrada do travessão? 

Este sistema ficará funcionando, e nós somos obrigados a utilizá-lo? 

É verdade que vai passar aqui mais uma linha de transmissão? 

Gostaria de saber se vamos sair daqui ou não? 

Irão fazer alguma benfeitoria aqui na vila? 

Já utilizei e acho importante o STE. 

Mas vamos continuar a passar a hora que quisermos? 

Não entendo para que mexer em algo que já faz tanto tempo! 



 

 

Não utilizei ainda porque os pilotos não querem passar pelo STE. 

No STE, existe alguma burocracia para o transporte? 

No STE tem alguma embarcação reserva caso aconteça algum imprevisto com a 

embarcação que esteja sendo rebocada? 

O entrevistado afirmou que o sistema é bom, porém reclamou que está trazendo danos as 

embarcações maiores, pois abre as goteiras na calafetagem dos barcos. 

O entrevistado afirmou que o tráfego no rio está muito perigo e as pessoas não querem 

utilizar o STE? 

Onde ficar esse sistema de transposição? 

O que devemos fazer ao chegar no STE? 

O Rio Xingu ficará intrafegável? 

Os barcos grandes também podem passar? 

O STE é pra que tipo de embarcação? 

O STE está funcionando o dia todo? 

O STE já está em funcionamento? 



 

 

O STE já está funcionando? 

Pode passar lá a qualquer hora? 

Porque a Norte Energia não asfalta a estrada do Assurini, ficaria bem melhor para nós 

trafegar! 

Porque eles não melhoram a estrada de acesso ao Assurini em vez de construir o Sistema 

de Transposição de Embarcações? 

Quais tipos de barcos passa pelo STE? 

Quando a empresa Norte Energia irá começar os trabalhos de saneamento básico da 

comunidade? 

Quando a voadeira vai muito cheia como e feito o transporte das pessoas? 

Quando estiver vindo de ATM posso passar pelo sistema? 

Quando o posto de saúde vai funcionar? 

Quando será fechado totalmente o canal? 

Quando terá dentista no posto de saúde? 

Quando tiver muito forte a correnteza, vai funcionar o STE? 



 

 

Quanto tempo demora a travessia? 

Quanto tempo demora a travessia? 

Quanto tempo demora atravessia? 

Quanto tempo demora para fazer a travessia? 

Quanto tempo dura a travessia nesse STE? 

Quanto tempo leva a travessia no STE? 

Quanto tempo leva para atravessar no STE? 

Quem é o responsável pela embarcação se houver danos? 

Quem irá descarregar e carregar novamente a embarcação, caso tenha necessidade? 

Que tipo de barco pode passar pelo STE? 

Se acontecer alguma coisa com a embarcação, a Norte Energia irá se responsabilizar? 

Se danificar a embarcação, o que devemos fazer? 

Se eu usar esse STE, meu barco não vai ser danificado? 

Será necessário alguma documentação para poder passar pelo Sistema de Transposição 



 

 

de Embarcações? 

Só o linhão irá passa por aqui? 

Só pode passar pelo STE agora? 

Só pode passar por este sistema agora? 

Só poderemos passar por este sistema agora? 

Tem alguma indicação (sinalização) pra sabermos aonde colocar o barco para ser 

rebocado? 

Tem como atravessar embarcações menores nesse STE? 

Tem que pagar para passar pelo STE? 

Tem que usar colete no STE? 

Terá algum perigo pra quem mora abaixo do barramento? 

Todas as pessoas podem utilizar o Sistema de Transposição de Embarcações? 

Todos podem utilizar e até quantas toneladas? 

Vai demorar quanto tempo para a empresa ABR vir retirar esses restos mortais? 



 

 

Vai haver alguma reunião com os pilotos? 

Vão falar sobre casas? 

Vão mesmo construir os banheiros nas casas? 
 

4.3.5-Tratamento 

do 

remanejamento 

compulsório da 

população 

A Norte Energia vai indenizar as famílias da comunidade Ilha da Fazenda? 

A Norte Energia vai indenizar os moradores? 

A Norte Energia vai mesmo indenizar as pessoas da Ressaca? 

A quem devo procurar na Norte Energia para dano da minha embarcação? 

As pessoas abaixo do barramento serão indenizadas? 

As pessoas vão ter que sair daqui? 

Como ficarão as pessoas que residem nas áreas alagadas em Altamira, já que o nível do 

rio subirá bastante depois da construção da ensecadeira? 

É verdade que daqui a alguns anos a Norte Energia vai indenizar essa área que eu moro 

(Km 55)? 

Mesmo que a Norte Energia não precisando da área ela pode indenizar se a pessoa que 

não quiser mais morar na área? 

 



 

 

Os comerciantes terão algum benefício? 

Os moradores que vivem na Ilha da Fazenda vão ser indenizados? 

Quais os temas das palestras? 

Quando a Norte Energia irá fazer as indenizações da comunidade? 

Quando vamos sair daqui? 

Quando vamos ser indenizados? 

Quando vão indenizar as pessoa que moram nas ilhas? 

Quando vão indenizar as pessoas que moram nas ilhas? 

Quando vão indenizar meu lote? 

Será feito uma ponte para fazer a passagem de um lado para o outro de Belo Monte? 

Será que há possibilidade de sermos indenizados ainda? 

Vai ser feito novamente um cadastro socioeconômico? 

Vai ter enfermeiro para medir a pressão das pessoas? 

Vamos sair daqui? 



 

 

Vamos ser indenizados? 

Vamos ser indenizados? 

Vamos ter que sair daqui? 

Vão indenizar todo o nosso lote? 
 

5-

Relacionamento 

com a 

Sociedade 

5.1-Demanda 

por informações 

5.1.1-Dinâmica 

das atividades de 

comunicação e 

interação social 

Essa reunião vai trazer benefício para nossa saúde na comunidade? 

Esta reunião vai trata sobre o postinho de saúde? 

Qual a formação de vocês? 

Qual o trabalho de vocês? 

São vocês que irão fazer essa palestra? 

Vocês têm faculdade? 

Vocês vão explicar sobre doenças? 
 

 

5.1.2-

Transparência e 

qualidade do 

diálogo com a 

A Norte Energia é quem faz a coleta do lixo? 

Com quem eu posso reclamar o dano que detonação causou em minha cerca, pois 03 
 



 

 

sociedade 
animais (gados) fugiram? 

E obrigatório passar pelo canal de transposição? 

O Seu. Ivani disse que dia 10 vai haver uma audiência com a empresa Belo Sum, a 

respeito da relocação das famílias da Ressaca. 

Quando vai funcionar o sistema de transposição? 

Quero saber se os fios da rede elétrica vai ficar perto do meu comercio? 
 

5.2-Benefícios à 

Sociedade 

 
Aqui vai ser atingido pela barragem? 

Com Belo Monte a cidade vai crescer muito? 

Esse canal e provisório? 

Quando Vai funcionar esse canal? 

Quando vão realizarnovas reuniões aqui na comunidade? 
 

 

5.3-

Manifestações 

5.3.1-Opiniões 

contrárias 
Ainda não usei e quando não puder não usar, não vou usar. 

  



 

 

5.3.2-Opiniões 

favoráveis 
Acho muito importante esse trabalho de informar os moradores. 

Essa iniciativa (reunião saúde) da Norte Energia é muito importante para os moradores da 

Comunidade da Vila 

Informou que acha o STE importante para a segurança das pessoas que utilizam o rio. 

Informou que sempre utilizaram o rio para ir à cidade e como tem criança pequena se 

preocupa com acidentes com embarcação, pois afirmou que gostou da opção de passar 

pelo STE. 

Informou que utiliza pouco a acesso pelo rio, mas gostou de ser informada da situação da 

STE. 

Nunca fui contra essa barragem. 

O senhor José da Silva afirmou que o trabalho realizado pelo balcão de atendimento social 

e muito importante para a comunidade. 

Seria muito bom se a Norte Energia fizesse uma reunião com os pilotos, para que elas 

obedeçam o STE. 

Utilizei o STE e achei muito demorado, mas gostei pelo fato da segurança oferecida pelo 

STE. 
 

 

5.3.3-referências 

críticas a 

 

 



 

 

passivos de 

hidrelétricas 

5.3.4-Outros 
Acho que a consciência tem que vir dos pilotos para poder utilizar o STE. 

A comunidade não quer usar o sistema por conta da demora. 

Acredito que deveria ter um material para informar sobre este sistema. 

A entrevistada sugeriu que fossem realizadas reuniões, para que tanto a comunidade 

quanto os pilotos se conscientizem da importância do STE. 

Afirmou que a água está suja. Solicitou que construam um poço na sua propriedade e 

informou já havia feito esta solicitação à Norte Energia, mas o pedido ainda não foi 

atendido. 

Afirmou que não se sente prejudicado com a Empresa Norte Energia e sim com a Belo Sun. 

Afirmou que tem receio de que as praias irão acabar e os peixes diminuir com a construção 

de Belo Monte. 

Afirmou que as detonações ocorridas na área assustam e que nunca foi avisado sobre o 

assunto. 

Agora está melhorando um pouco, pois agora tem telefone, mas ainda falta e policiamento 

porque está vindo muita gente de fora. 

 



 

 

Ainda não utilizei o STE, mas tenho escutado pessoas que já utilizaram e dizem que está 

sendo totalmente inviável, pois a demora e muito grande. 

Ainda não usei o STE, mas vou amanhã para cidade e se o piloto quiser passa pelo 

sistema. 

Alguém tem que nos informar o limite da área arqueológica, pois temos que continuar a 

pescar e a caçar. 

A mesma comentou que ainda não recebeu a visita de ninguém da Norte Energia ou do 

CCBM, responsável pelo conserto das cercas danificadas e ressaltou que os prejuízos 

causados na propriedade pelas detonações e abertura da estrada fossem sanadas o mais 

breve possível. 

A mesma informou que as explosões estão acontecendo às cinco horas da manhã, e acaba 

atrapalhando o seu sono. 

A mesma questionou sobre a poeira que invade sua propriedade na época do verão, e 

pede alguma solução para o problema como a passagem de um caminhão pipa. 

A Norte Energia deveria se importar, mas com a nossa comunidade, pois nunca tivemos 

problema em utilizar o rio para navegar e agora o transtorno e grande. 

A Norte Energia tem que fazer uma estrada com asfalto para nós moradores do Garimpo do 

Galo. 

Antigamente o rio era parado agora está cada vez mais perigoso temos sim consciência do 



 

 

perigo, mas para nós que estamos abaixo fica tudo difícil até a passagem que era R$ 30 

agora está 50 e como isso nossa vida fica cada vez pior. 

As atividades de bota fora que acontece a noite, causa muito barulho. 

A uma grande resistência por parte dos pilotos devido a isso já aconteceu até acidente com 

minha cunhada. 

Começaram a desmatar nossa área sem permissão e quebraram a nossa cerca. 

Comentou que a Defensoria Pública do Estado fez reunião na comunidade onde relatou 

que as comunidades abaixo do barramento serão prejudicadas com o nível do rio e a 

Ressaca terá o impacto maior por estar mais próxima ao barramento. 

Comentou que a Empresa Norte Energia tem cumprido com as melhorias na Comunidade 

Ressaca. 

Comentou que estão anunciando que haverá uma reunião pública dia 10/01/2013, entre 

Empresa Belo Sun e Comunidades Ressaca, Ilha da Fazenda, Garimpo do Galo e Garimpo 

do Itatá, para tratar de assuntos referentes a situação dos moradores. 

Comentou que existe uma certaresistência por parte dos pilotos que não gosta de utilizar o 

STE devido a demora na travessia. 

Comentou que na semana anterior a visita o Sistema de Transposição de Embarcações 

não estava funcionando. 



 

 

Comentou que o posto de saúde não tem medicamentos e nem profissionais para atender à 

comunidade. 

Comentou que sempre avisam com sirenes quando vai haver detonações e que nunca 

sofreu nenhum dando durante as explosões. 

Depois da construção de Belo Monte ficou muito perigoso, já utilizei o STE e apesar da 

demora está funcionando, mas deveria ser feito uma reunião com os pilotos. 

Deveria estudar uma forma dessa travessia ser mais rápida, pois perdemos muito tempo 

Deveriam arrumar a estrada, pois a viagem pelo rio está perigosa! 

Deveria ser feita uma reunião com os pilotos e explicar tudo o que vocês estão nos falando! 

Deve ser feito uma mobilização com os pilotos para que eles se conscientizem e passem a 

utilizar o STE. 

Disse que já fez uso do STE, mais que acarretou alguns danos na sua embarcação como 

algumas rachaduras no casco de sua embarcação. 

Disse que seria muito bom a Norte Energia fazer uma reunião na comunidade com os 

pilotos, pois nem sempre eles vão querer perder tempo passando pelo STE. 

E muito demorado, chega ser até 9 horas de viagem para ir e voltar de Altamira. 

Esperamos que a Norte Energia fizesse estrada para nós, pois seria melhor para todos nós. 



 

 

Essa iniciativa (reuniões de saúde) é muito importante para a comunidade. 

Este Sistema de Transposição de Embarcações irá funcionar pra sempre? 

Informou que a comunidade está insatisfeita com as promessas não cumpridas por parte da 

empresa Norte Energia. 

Informou que a estrada está em condições precárias. 

Informou que algumas das detonações algumas pedras danificarão a telha da casa de seu 

filho José Pereira e ninguém tomou providências. 

Informou que as detonações têm causado muitos prejuízos em sua roça de cacau, pois os 

resíduos das rochas caem em sua roça e depois não tem como roçar o cacau e gostaria 

que esses resíduos na caíssem mais em sua propriedade e fosse feito uma contenção. 

Informou que as explosões e as atividades do bota fora atrapalham o seu sono no período 

da noite. 

Informou que as explosões são tão fortes que treme sua casa. 

Informou que, às vezes, o barulho das detonações incomodam bastante. 

Informou que desceu o rio pelo canal está semana e achou muito perigoso, pois o piloto 

não quis utilizar o STE, e achei também o valor da passagem muito cara. 

Informou que em outro pedaço da propriedade a cerca que já foi feita pelo CCBM não está 



 

 

segurando o gado e está prestes a cair, pois as estacas não estão bem fincadas ao solo e 

gostaria que refizessem o serviço para que seu gado não fuja. 

Informou que está sendo prejudicado, pois a viagem ficou ainda mais demorada. 

Informou que geralmente o barulho causado pela detonação tem sido muito alto e a casa 

treme bastante, mas nunca causou nenhum dano. 

Informou que geralmente se assusta com o barulho da detonação e acha importante o 

trabalho de avisarem os moradores ates. 

Informou que já está funcionando o STE, mas nunca utilizou, pois os pilotos não querem 

para no STE. 

Informou que já está sabendo do funcionamento do STE. 

Informou que já estava sabendo do funcionamento do STE, pois os agentes da Elabore já 

informaram na comunidade. 

Informou que já foram indenizados e farão a mudança amanhã. 

Informou que já havia passado anteriormente para informar que já está funcionado STE. 

Informou que já sabia sobre o funcionamento do STE, mas nunca utilizou. 

Informou que já teve dois roubos na comunidade um seguido do outro e teme pela 

segurança dos moradores. 



 

 

Informou que já utilizou o STE, e apesar da demora e da falta de sinalização a travessia se 

torna mais segura, comentou a entrevistada. 

Informou que não recebeu nenhuma visita de técnicos da Norte Energia para providências 

em relação aos danos que foram causados na cerca de sua propriedade. 

Informou que no posto de saúde da comunidade não tem medicamento e nem profissionais 

treinados para atender os pacientes de forma adequada. 

Informou que o barulho das detonações nunca o incomodou, pois geralmente são 

realizadas distantes de sua casa e são ruídos baixos. 

Informou que o maquinário do CCBM quebrou sua cerca e que já fez diversas reclamações, 

porem nunca arrumaram. E por conta disso o seu gado está escapando para a estrada e 

acrescentou que gostaria que a Norte Energia tomasse providências, pois o mesmo não 

tem condições financeiras de comprar o arame para o concerto da cerca. 

Informou que o seu pai, ao utilizar o STE, saiu indignado, pois danificou a sua embarcação 

e seu destino era a cidade de Altamira, onde concluiu seu trajeto com muita dificuldade e 

ao retornar não utilizou o STE, por medo de não conseguir chegar até sua casa 

Informou que os pilotos devem ser alertados do perigo de não utilizarem o STE. 

Informou que seu esposo vai a Altamira semanalmente e que perde muito tempo na 

travessia do STE. 

Informou que seu filho desconfia que uma de suas novilhas tenha morrido em função de 



 

 

detonação, pois caem muitas pedras em sua propriedade e essa novilha foi encontrada 

morta, depois de uma detonação. 

Informou que seu marido é pescador e que utiliza o rio para pescar e com o barulho das 

detonações os peixes começaram a se afugentar. 

Informou que utiliza muito o rio e que da última vez que foi a cidade de Altamira, o piloto 

não quis utilizar o STE, e a mesma sentiu medo e informou que trafega muito tempo pelo 

rio e ainda não tinha visto a correnteza tão forte. 

Já fizemos várias reclamações sobre as dificuldades decorrentes da construção dessa 

hidrelétrica. Hoje sofremos com a escassez do peixe, com a água suja e ninguém resolve 

nada. 

Já havia ouvido falar do funcionamento do STE, mas não sabia que estava perigoso 

atravessar pelo canal. 

Já ouvir outras pessoas da comunidade falando sobre este mecanismo e reclamando muito 

da demora. 

Já utilizei o STE e achei muito demorado. 

Já utilizei o STE, não gostei devido à demora, às vezes vai até horas para atravessar 

Muitas pessoas deixam de fazer esses cursos, por falta de transporte até Altamira. 

Nós pescadores aqui não temos voadeira. Tentem vocês fazer este percurso do rio em uma 



 

 

de nossas catraias. 

Nunca precisei utilizar esse sistema, mas minha esposa sempre vai para Altamira e tem 

reclamado que a correnteza está muito forte sem condições para viajar? 

O barulho das detonações de rochas está incomodando! 

O barulho das detonações não incomoda. Quando as explosões são muito próximas das 

residências, a empresa CCBM retira sua família da casa e leva-os para mais distantes por 

medidas de segurança. 

Os pilotos estão superlotando as voadeiras, e não passam pelo STE, e não dão colete 

salva-vidas para os passageiros! 

Os pilotos não queremutilizar o STE. 

Os pilotos não querem utilizar o STE e a voadeira balança muito e sempre acaba entrando 

água. 

Os pilotos não têm consciência, sempre levam as voadeiras lotadas e não se preocupam 

com o trecho da travessia, pois dificilmente vão querer utilizar o STE. 

O Senhor Domingos falou que gostaria que a Norte Energia fizesse logo sua indenização, 

pois desde quando foi feito o seu cadastro, informaram que se ele fizesse alguma coisa 

depois do cadastro, não iria receber. 

Para nós que somos da AID será ruim vivermos aqui com essa situação intrafegável. 



 

 

Percebo os barulhos das detonações e que as vibrações são fortes, mas não incomoda. 

Porque a Norte Energia sempre traz esses temas, pois é tratado sempre as mesmas 

doenças, pois o que queremos e que o posto de saúde funcione e venha medico para tratar 

de nossos filhos. 

Precisa de uma embarcação para atender as pessoas na função de orientá-las e conduzi-

las ao STE. 

Quando há detonações nas proximidades da minha casa, sinto que as vibrações 

estremecem a mesma, mas nunca causou nenhum problema. 

Quando tem detonação no sitio Pimental aqui na nossa propriedade treme bastante, e não 

temos ninguém para nos informar sobre as explosões, pois aqui residem pessoas idosas 

que ficam assustadas, é importante que venha uma equipe avisar sobre estes serviços na 

empresa responsável. 

Quando vão consertar os erros do travelift? 

Realmente está muito perigoso... ontem, ao ir para Altamira, os passageiros até solicitaram 

ao piloto da voadeira de linha utilizasse o STE, mas o piloto disse que não iria porque perde 

muito tempo, e poderia danificar a voadeira. 

Reclamou da imprudência dos motoristas nas estradas do travessão, pois alegou que os 

mesmos não respeitam os moradores que trafegam por lá, e nem os animais. 

Reforçou que não tem condições financeiras de concertar a cerca danificada pelas 



 

 

detonações de rochas ocorridas próximas a sua propriedade. 

Relatou que não foi informado anteriormente deste trabalho. Ficou sabendo por terceiros 

sobre a demarcação desta cova. 

Ressaltou que não e contra o empreendimento, mas gostaria de ser ressarcido pelos danos 

causados em sua propriedade e que a Norte Energia pagasse um valor justo na 

indenização pelo trecho de sua propriedade que foi usada para abertura da estrada. 

Ressaltou que não está acordando com a abertura da estrada do Km 55 naquele local, pois 

gostaria que a mesma fosse junto da divisa da propriedade e não dentro de sua 

propriedade, pois está cortando 03 de seus lotes e tem causado muitos transtornos. 

Seria mais viável a melhoria da estrada da rodovia Transassurini. 

Solicitou que haja borrifação na comunidade, pois há vários pernilongos, moscas e insetos 

que trazem doenças para os moradores. 

Tanto os passageiros quanto os pilotos não gostam de utilizar o STE devido à demora de 

até 1h e 20m o que acaba trazendo transtorno. 

Tem que ser feito uma reunião aqui na comunidade e principalmente com os pilotos que 

não querem utilizar o STE. 

Tem que ser feito uma reunião com os moradores principalmente com os pilotos, pois não 

querem utilizar o STE. 



 

 

Tem que ser feito uma reunião com os pilotos, pois eles não querem utilizar o STE devido à 

demora? 

Tem que ter pessoas no rio para barrar a passagem, pois tem pessoas que não respeitam e 

acaba fazendo a travessia e as voadeiras sempre vão lotadas e não tem coletes para os 

passageiros tem que se pensar em trabalhar essa questão. 

Tem que ter uma fiscalização, pois tem pessoas que não querem subir sem utilizar o STE 

se não tiver uma fiscalização vai acontecer muito acidente. 

Tenho um lote no tuna que não estamos tendo acesso a está propriedade, pois com a 

construção da usina a água está subindo e está muito complicado agora. 

Tinha uma reunião marcada para hoje dia 04/01 com os pescadores, porém não vou gastar 

mais meu tempo e dinheiro para ir até Altamira, sendo que quando chegamos lá somos 

barrados por pessoas da Norte Energia! 
 

  

 

  



 

 
 

Reuniões na Área Rural 

 

Sistematização de Questionamentos - Reuniões (Área Rural) 

Período: de 01/01/2013 à 30/06/2013 

Tema Categoria Subcategoria Questão 
 

1-O 

Empreendimento 

em Geral 

1.1-

Materialização 

do 

Empreendimento 

 

 

 

1.2-Justificativa 

do 

Empreendimento 

 

 

 

1.3-Cronograma  

 

 



 

 

do 

Empreendimento 

2-Aspectos 

Técnicos do 

Projeto 

2.1-Cota do 

Reservatório 

 

 

 

2.2-Trecho da 

Vazão 

Controlada 

 

 

 

2.3-Outros  

 

 

3-Licenciamento 

Ambiental 

3.1-EIA-Rima e 

outros estudos 

 

 

 

3.2-Cronograma 

do 

Licenciamento 

 

 

 

4-Impactos do 

Empreendimento 

4.1-

Ecossistemas 

4.1.1-Vegetação 

 

 



 

 

na Região terrestres 4.1.2-Fauna 

 

 

4.1.3-Áreas 

alteradas 

 

 

4.1.4-Outros 

 

 

4.2-

Ecossistemas 

aquáticos 

4.2.1-Ictiofauna 

 

 

4.2.2-Quantidade 

e qualidade da 

água 

 

 

4.2.3-Formação 

do reservatório 
Quais os tipos de doenças sexualmente transmissíveis? 

  

4.3-Aspectos 

socioeconômicos 

e culturais 

4.3.1-Alterações 

das condições de 

vida da 

população 

Agradeceu a realização da palestra e frisou que considera a realização destas reuniões 

muito importantes para comunidade. 

A hepatite pode ser transmitida por picada de um mosquito? 

 



 

 

A Malária mata? 

A malária se pega no rio ou dentro de casa? 

A partir de quanto tempo de gravida pode iniciar o Pré-natal? 

A pílula do dia seguinte é segura ou pode falhar? 

Como devo fazer ou saber estocar meus alimentos dentro de armários, geladeiras dentro 

de casa? 

Como é feito o exame de hepatite? 

Como é feito o tratamento da malária? 

Como se usa aparelho odontológico? 

Com que freqüência eu devo ir ao dentista? 

Devido ao laboratório da comunidade e aos mosquiteiros distribuídos os casos de 

malária diminuíram no local. 

Disse que já existe um cronograma para funcionamento dos postos de saúde. 

Em caso de uma obturação quando cai qual o procedimento que devemos fazer arrancar 

ou fizer outra? 



 

 

Em qual situação se faz necessário o uso da anestesia? 

Falaram para minha mãe que antes de usar o mosquiteiro deve ser lavado, para não dar 

alergia. 

Gostaria de saber qual enxaguante bucal mais adequado para uso das crianças? 

Informou que já teve malária por quinze vezes. 

Já foram doados para nossa comunidade alguns mosqueteiros impregnados com 

inseticida. 

Lá em casa estamos usando o mosqueteiro e não deu alergia em ninguém, mas minha 

mãe lavou antes de colocar em uso. 

Não utilizo o mosqueteiro que foi doado porque causa alergia. 

Nós estamos precisando muito de um dentista, pois em Belo Monte é preciso dormir na 

fila e quando sabem que somos de Belo Monte do Pontal eles não nos atendem e para 

irmos até Anapu torna-se muito difícil. 

Nós gostaríamos de saber sobre os resíduos sólidos? 

O correto é retirar a prótese dentaria quando for dormir? 

O grande problema é que o posto de saúde está pronto, mas, não está funcionando e 

nós estamos precisando de médicos e dentistas. 



 

 

O meu marido utiliza medicamentos para depressão, no posto de saúde tem, mas eles 

não estão mais distribuindo e nem fazendo medição da pressão. 

O mosqueteiro impregnado com inseticida pode cegar? 

O mosquito da dengue é mais comum encontrar na área Urbana ou Rural? 

O Mosquito da Dengue espera quanto tempo pelo local adequado para se reproduzir? 

O que deve fazer para eliminar o mosquito causador da Dengue? 

Podem trazer um profissional de Microbiologia de Alimentos num intuito de explicar mais 

esta situação? 

Por quanto tempo devo utilizar a escova de dente? 

Quais os horários de pico da malária? 

Qual a quantidade de creme dental que deve ser colocado na escova? 

Qual o creme dental ideal para ser usado durante a escovação? 

Qual o tipo de remédio devemos tomar, quando sentimos dor de dente? 

Quando foram doados os mosquiteiros, informaram que estes não poderiam ser lavados. 

Quando o posto de saúde estará funcionando? 



 

 

Quantos dentes devem ser retirados? 

Quanto tempo leva o Ciclo do Ovo ao nascimento dos mosquitos Aedes aegypti? 

Quanto tempo uma pessoa leva para curar – se totalmente da Dengue? 

Quem irá fazer o trabalho de Educação Ambiental? 

Tem alguma doença que pode ser transmitida através do beijo? 
 

4.3.2-Alteração 

das condições de 

vida da 

população 

indígena 

 

 

4.3.3-Alteração 

da oferta de 

emprego/trabalho 

 

 

4.3.4-Alteração 

na infraestrutura 

e acessibilidade 

 

 



 

 

4.3.5-Tratamento 

do 

remanejamento 

compulsório da 

população 

Como a malária é transmitida? 

O cisto na mana poderá causar um câncer? 

Quais as vitaminas que precisamos ingerir para evitar as rachaduras nos pés? 

Quais os alimentos necessários para uma criança de sete anos não se tornar obesa? 

Quais os locais do corpo que poderá ter câncer? 

Quais os tipos de transmissão e sintomas da h pylori? 

Uma pessoa que está com dois anos sofrendo com dores de cabeça, o que ela tem que 

fazer? 
 

 

5-

Relacionamento 

com a 

Sociedade 

5.1-Demanda 

por informações 

5.1.1-Dinâmica 

das atividades de 

comunicação e 

interação social 

A prostituição ocorre só pelo dinheiro? 

Hanseníase é transmissível? 

Mulher que abusar sexualmente de criança pode ser denunciada? 

O que acontece com a verminose da carne quando a mesma é bem assada ou frita? 

Toda carne deve ser mesmo bem passada? 
 

 

5.1.2-

 

 



 

 

Transparência e 

qualidade do 

diálogo com a 

sociedade 

5.2-Benefícios à 

Sociedade 

 
O senhor Abimael, produtor de cacau orgânico perguntou sobre o Programa do Governo 

Federal Brasil Carinhoso. Disse que gostaria de saber onde o programa está inserido, e 

qual o seu significado. 

Qual é a alimentação adequada na fase da adolescência? 
 

 

5.3-

Manifestações 

5.3.1-Opiniões 

contrárias 

 

 

5.3.2-Opiniões 

favoráveis 

 

 

5.3.3-referências 

críticas a 

passivos de 

hidrelétricas 

Sr. Abimael completou, resido há 22 anos aqui, nós não estamos pedindo muito, apenas 

a melhoria para a nossa comunidade, já que depois das melhorias na estrada ficamos 

isolados. 

Sr. Abimael informou que, protocolou uma solicitação de um plantão de policiamento de 

 



 

 

sexta - feira até segunda - feira, para que os moradores possam ter um pouco de 

tranquilidade aos finais de semana. 

Sr. Abimael questionou sobre umas veredas feitas por uma empresa, que o procurou por 

duas vezes em dezembro de 2012 e março de 2013, segundo o mesmo este trabalho 

seria para a linha de transmissão. Acrescentou que também foi uma empresa filmar o 

acesso de sua propriedade e que não tinha informação sobre o trabalho que estavam 

realizando. 

Sr. Marcos informou que, os dias de lazer da comunidade acabaram.Antes saiam da 

igreja e depois iam jogar bola, agora os trabalhadores estão deslocando - se para a 

mesma, bebem e utilizam o campo de futebol sem pedir autorização, acabam ficando até 

tarde da noite e não respeitam os moradores. 

Sr. Marcos reclamou ao CCBM, empresa presente na reunião, quantos aos carros pipas, 

que sempre dão um banho no agricultor, e que por diversas vezes anotou as placas dos 

caminhões, “parece que fazem por brincadeiras”. 
 

5.3.4-Outros 
: Acho muito importante aprender sobre esses temas, pois podemos explicar sobre os 

riscos da juventude para nossos filhos principalmente quando se trata de gravidez e 

prostituição. 

Como nós pegamos vermes? 

Existe alguma aproximação da Hanseníase com a Peste Negra? 

 



 

 

No caso de suspeita de tuberculose e Hanseníase é difícil encontrar transporte para ir até 

Altamira, que solução a Norte energia pode nos oferecer? 

Por que a ambulancha está parada sem combustível? 

Qual o medicamento contra as Verminoses? 

Seria importante a Norte Energia intermediar para conseguirmos benefícios para a 

comunidade, pois a passagem está muito cara para irmos até Altamira utilizar o serviço 

público de saúde. 

Seria mais fácil trazer o médico com os medicamentos para tratar a comunidade e 

reativar o posto de saúde, pois nem todo mundo tem transporte para ir até a ressaca. 

Teria como fazer isso? 

Senhora Léa reclamou quanto o acesso a propriedade do Sr. Zequinha, a qual ela reside, 

que devido as chuvas estar muito ruim, a mesma sugeriu um acostamento no local para 

facilitar a parada do ônibus escolar. 

Sr. Marcos acrescentou que a viagem até Altamira está sendo rápida devido às 

melhorias na estrada, mas se tivessem energia seria ainda melhor. 
 

 


